

si la primera Novena que se tuvo en el Santuario primero de Maria Virgen habia sido por Angeles, y por hombres: sería muy justo, que quando los hombres han de asistir en los Santuarios de Maria nueve dias, tengan por sus legitimos compañeros y maestros espirituales à los Angeles, en sus nueve Coros.

El premio que puedo pedir por estos renglones (que cada uno es vivo corazon de mis afectos) me advirtió San Anselmo, explicando un capitulo de carta del Apostol San Pablo. Escribió à los Romanos, y les pidió encarecidamente: *Saludad por mí à Rufo, el escogido del Señor, y à su madre y mia.* Esta señora, madre de Rufo, no era madre de San Pablo por naturaleza, sino por caridad, afectos y beneficios, que habia recibido de ella: y asi el amor, la gratitud y la confianza le daba licencia à que la intitulase madre suya. Servirán estas Novenas de cartas espirituales à los fieles de.

D. Anselmo
sup. ver.
D. Paul.
ad Rom.
16.

devotos, que asistieren en los Santuarios de Maria Virgen, à quienes desde luego pido lo que San Pablo, que por mí, y en mi nombre saluden à Jesus y à Maria, Madre suya y mia: que la devocion y reconocimiento, afectos y experiencias me dan licencia à pedir semejantes memorias: premio bastante de mi debida devocion. Y ahora quiero estrenar lo que pido. Ave Maria: *Monstra te esse Matrem.*

ME-

MEDITACIONES

*Espirituales para disponer las
Novenas.*

Genes.
12.

MAndó Dios al Santo Patriarca Abraham saliese de su tierra , patria , casa , parientes y amigos , y caminase à una tierra , que él habia de mostrarle: prometiendole mercedes , premios y comodidades (;ò qué seguras , asi por el dueño que se las ofrece , como por el sitio , lejos de donde habia nacido!) Puntual , obediente , y acompañado de Sara , su fidelísima esposa , comenzó su viage , siguiendolo con dilatada peregrinacion de largo tiempo. Pasado , fundó una casa. pobre , alvergue corto , y limitado tabernaculo , en el campo , no solo para vivir retirado , sino para hospedar piadoso caminantes y peregrinos: quizás por haberlo sido tan de espacio; que siempre la experiencia de los tra-

-M

ba-

bajos , es el mayor motivo para dolerse en los agenos. Eligió el espacioso valle y campo despoblado de Mambré , à vista de la ciudad de Hebron , por ser aquel camino el mas trillado y seguido de peregrinos pasageros. Dios , que siempre le asistió favoreciendolo , quiso esmerarse visitandole. Disfrazóse en tres Angeles , y los Angeles en tres hombres. Caminó con ellos , y llegaron al tiempo del medio dia , quando Abraham estaba à la puerta de su tabernaculo haciendo de sus ojos atalayas de sus deseos. A breve distancia vió tres Peregrinos en todo , en la calidad , que ocultaban , en la hermosura de Angeles , y en lo bien dispuesto de mancebos gallardos. Ligero salió à recibirlos , humilde los adora , cortesano los saluda , y generoso los combida à descansar y comer. Los caminantes , conociendo la verdad de su afecto , admitieron la caridad : entraron , y les ofreció agua,

Genes.
13.

Genes.
18.

ab

M

pa-

para refrescarse y labatse los pies. Avisó à Sara, su esposa, que de la flor de la harina cociera tres panes; y él à toda diligencia entresacó de su mejor chinchorro un becerrillo. Sazonado todo, les puso mesa à la sombra de una copada encina, pabellon de aquel campo, y alvergue de las aves; porque quizás venerando tales Peregrinos, les darian musicas suaves. Asistioles sirviendo; comieron: agradecidos, despues del Sol caido, se despidieron, prometiendole felicidades à sus bienhechores, y repetir la visita. Dia fue este para Abraham y su esposa, que cuidadosamente Christo refirió las alegrías que causó, adjudicandolo por dia suyo: porque mehos que siendo dias de Dios, no pueden llamarse buenos dias.

Piadosa profecía puede ser esta de los devotos Santuarios, sagradas Ermitas y milagrosos Oratorios de Maria Virgen Madre de Dios, y principalmente

Joan. 8.

M de

de los dos que gozamos à la vista de Mexico: uno à la parte del Norte, con titulo de Guadalupe; otro à la parte de Poniente, con nombre de los Remedios. Porque Sara, figura de la Virgen Maria, se retrata en las dos Imagenes: la santisima de los Remedios, propiamente Señora peregrina, en España, acompañando à un Soldado de Flandes, y despues dada à otro hermano suyo, Soldado tambien de esta Conquista de las Indias, vino asistiendo al exercito de los Christianos, y ayudandolos en la batalla, quedandose retirada y oculta en el monte, donde hoy tiene su Ermita, hasta que quiso descubrirse y entregarse à un Indio, llamado Juan del Aguila, que como tal hizo la presa de una peregrina Sara. Si entendemos la etimologia del nombre, es misteriosa: Sara significa *la Señora olorosa*; *la Señora de los olores*: donde se declara la prodigiosa Imagen de Gua-

M 2 da

dalupe; que de las flores brotadas del monte y peña maciza (que hoy le sirve à su Santuario de antepecho y resguardo) se pintò en la manta de un Indio, llamado Juan Diego, milagrosamente. Sara al fin olorosa; y cada una de estas divinas Imagenes, desposadas espiritualmente con Abraham; pues el nombre de los dos Indios venturosos fue igual, y el origen de su nacion el mismo: porque Abraham fue hijo de Thare, el primero que formò de barro idolos para adorar; de cuya idolatria lo sacò Abraham al conocimiento del verdadero Dios, como quien habia de ser padre de los creyentes. Estos eran Indios originarios, de padres idólatras, en este nuevo mundo; despues convertidos, para merecer el favor y compañía de la Virgen, con quien fuesen padres espirituales en el exemplo, y ganasen muchos con los milagros. Y asi hemos de considerar los Santuarios y Er-

*P. Bas.
tom. 2.
de Cbr.
figur. ca.
pit. 1.*

Ermitas como tabernaculos de Abraham y de Sara, y disponer visitarlos, y asistir nueve dias, como Dios lo dispuso en los otros Tabernaculos.

MEDITACION PRIMERA.

A Quella fiesta y asistencia en el campo en tabernaculos, tenia señalados ocho dias, y cada uno empleado y dedicado con nuevo sacrificio à Dios; porque no se entendiese salian à entretenidas diversiones y desahogos profanos, sino à servir à Dios. Enseñanza toda para nosotros, quando salimos à las Ermitas, y nos hallamos en ellas. Señalarse dias à los Hebreos era forzoso: pues alli se presentaban peregrinos, habian de tener dias contados, como son los de todos los hombres. En señalar nueve dias, es contar dias, que nos acuerden quan limitados son los de la vida humana, y que el desengaño coja la

Lev. 23.

me-